

1ro de octubre

Día Internacional de las Personas de Edad: La Asamblea General, al designar el 1 de octubre Día Internacional de las Personas de Edad (resolución 456 del 14 de diciembre de 1990), solicitó contribuciones destinadas al Fondo Fiduciario de las Naciones Unidas para el Envejecimiento, el cual apoya proyectos en beneficio de los ancianos en países en desarrollo.

Día Mundial del Hábitat (primer lunes de octubre): Atendiendo a una recomendación de la Comisión de Asentamientos Humanos, en 1985 la Asamblea designó el primer lunes de octubre Día Mundial del hábitat (resolución 40/202A). La primera celebración del Día, en 1986, coincidió con el décimo aniversario de la primera conferencia mundial sobre ese tema, Hábitat: Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Asentamientos Humanos (Vancouver, Canadá, 1976).

1954. Es elegido presidente de la FEU, José Antonio Echeverría.

3 de octubre

1961. Asesinato del alfabetizador Delfín Sen Cedré.

1965. Creación del Comité Central del Partido. Este día de 1965, fue presentado ante nuestro pueblo el primer Comité Central del Partido. Desde esa fecha nuestro partido entró en una fase más elevada de su fortalecimiento y desarrollo.

Día del Trabajador Agropecuario: Se aprobó por el II Congreso del Sindicato Agropecuario, efectuado en agosto de 1977, porque ese día y mes del año 1963 se promulgó la Segunda y última Ley de Reforma Agraria, que asestó un golpe definitivo a la burguesía terrateniente.

4 de octubre

1896. Triunfo del ejército mambí en Ceja del Negro.

1921. Constitución de la Federación Obrera de la Habana.

1963. El gobierno revolucionario aprueba la segunda Ley de Reforma Agraria.

El devastador ciclón "Flora" comienza a azotar la provincia de Oriente.

5 de octubre

1760. Abre el Cabildo de Sancti Spiritus la primera escuela de la villa y nombra como maestro a Raimundo de Pisa.

Día Mundial de los Docentes: Este día fue creado por la UNESCO en 1994

Efemérides - octubre

Última actualización: Viernes, 13 Octubre 2023 13:40

Visto: 1605

para que los éxitos, las preocupaciones, las reivindicaciones del personal docente en el mundo entero sean el centro de atención durante estas 24 horas. Es importante que se dedique un día a los docentes, pues el sector de la educación abarca a más de 55 millones de docentes y 1000 millones de estudiantes según las cifras de la UNESCO y la OIT.

6 de octubre

1760. Abre el Cabildo de Sancti Spíritus la primera escuela de la villa y nombra como maestro a Raimundo de Pisa.

1958. La Columna Invasora Número Dos Antonio Maceo, al mando del Comandante Camilo Cienfuegos, llega a las montañas de Yaguajay. Nació así el Frente Norte, para consolidar la lucha victoriosa contra la dictadura de Fulgencio Batista

1976. Es saboteado y explota en pleno vuelo, un avión cubano de pasajeros con 73 personas a bordo. Perecen todos los atletas del equipo juvenil nacional de esgrima, la tripulación y otros ciudadanos cubanos. El crimen fue ejecutado por contrarrevolucionarios.

7 de octubre

1680. Se concluye la Iglesia Mayor de Sancti Spíritus tal y como se halla actualmente; su edificación demoró 60 años.

1895. En la localidad de Piñero, se reúnen representantes de las tres Brigadas pertenecientes a la Primera División del Cuarto Cuerpo de Las Villas para dar lectura a la Constitución aprobada en Jimaguayú, la comunicación de Gómez a todos los jefes de cuerpos y la información sobre la composición del gobierno de la República en Armas.

1958. Llegada de la Columna 2 a Las Villas.

Día del Innovador: No es casual que los innovadores y racionalizadores hayan escogido esta fecha para conmemorar su día. Es precisamente la presencia y la obra del Che en el nacimiento y primeros pasos de este movimiento lo que determinó que cada año en vísperas del aniversario de su caída se le rinda tributo por ese ejército de hombres y mujeres que ponen toda su inteligencia y pasión revolucionaria para hacer avanzar el país, aun en las circunstancias más difíciles.

8 de octubre

1958. La Columna 2 Antonio Maceo arriba al campamento guerrillero de Jobo Rosado, donde es acogida con hospitalidad por las fuerzas del PSP.

1871. Rescate del Brigadier Julio Sanguily por tropas bajo el mando del Mayor General Ignacio Agramonte.

1960. Creado el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP).

1967. Combate de la Quebrada del Yuro. Es apresado por el ejército

boliviano el comandante Ernesto Che Guevara. Caída del Che en Bolivia junto a los combatientes Orlando Pantoja Tamayo, René Martínez Tamayo y Alberto Fernández Montes de Oca.

9 de octubre

1958. En la noche la columna invasora No.8 "Ciro Redondo" dejaba atrás el municipio de Ciego de Avila y se aprestaba a cruzar el río Jatibonico que dividía entonces ese municipio del de Jatibonico, en aquella época el último de la provincia de Camagüey, y que desde 1970 se ubica en la región espirituana. En la madrugada del 9 de octubre, el Che decide establecer su primer campamento en suelo espirituano en el lugar conocido como El Tamarindo, en la finca El Escribano.

Día Mundial del Correo: Se conmemora esta fecha, porque en 1874 se funda la UNION POSTAL UNIVERSAL (UPU). El Tratado de Berna de 1874 permitió unificar una multitud de servicios y de reglamentos postales dispares, en un territorio postal único, destinado al intercambio recíproco de envíos de correspondencia. Además, el principio de la libertad de tránsito de los envíos de correspondencia en el conjunto del territorio único, fue garantizado por todas las partes.

10 de octubre

1868. Comienzo de la Guerra de los 10 años. Céspedes da el grito de libertad en La Demajagua.

1904. En conmemoración del levantamiento de 1868 se ofrece la primera retreta en el Parque "Serafín Sánchez" de Sancti Spíritus por la Banda de Música recién creada.

1925. La poderosa familia Valle-Iznaga una de las más acaudaladas del país, vendió a la Trinidad Cuban Company, los derechos de su ferrocarril entre Trinidad y Tunas de Zaza con su entronque al Ferrocarril Central, controlando también la trasnacional de The Tuinucú Sugar Company centro vital económico de Sancti Spíritus.

1958. Creación del IV Frente Rebelde Simón Bolívar.

Se promulga la Ley Agraria en La Plata, Sierra Maestra, para los territorios liberados por el Ejército Rebelde.

1958. Al amanecer la columna rebelde del Che llega a la Finca el Macío, Monte de Domingo Díaz.

1967. Se inaugura el Museo de Arte Colonial, primero de este tipo en Sancti Spíritus, en una bella mansión de dos plantas edificada en el Siglo XIX.

1976. Se celebran elecciones de delegados al Poder Popular conforme a la nueva división político-administrativa del país, por la cual Sancti Spíritus se convierte en una de las 14 provincias cubanas. El territorio queda integrado por 8 municipios: Sancti Spíritus, Trinidad, Cabaiguán, Yaguajay, Jatibonico, Taguasco, Fomento y La Sierpe.

Efemérides - octubre

Última actualización: Viernes, 13 Octubre 2023 13:40

Visto: 1605

1978. Son proclamados Monumentos Nacionales los centros históricos urbanos de Sancti Spíritus y de Trinidad, la Iglesia Parroquial Mayor y el puente sobre el río Yayabo, ambos en la ciudad capital, y el Paso de Las Damas, en Taguasco, donde cayera en combate el Mayor General Serafín Sánchez Valdivia.

Día Mundial de la Salud Mental: La Federación Mundial para la Salud Mental propuso el 10 de octubre como el día de la Salud Mental y se celebra cada año con el apoyo de la OMS por la importancia de tener presente siempre este aspecto de la salud del hombre.

11 de octubre

1868. Céspedes libera al poblado de Yara. Primer combate del Ejército Libertador.

1958. La columna rebelde del Che ocupa el batey de Atollaosa, esa noche cruzan el Río Jatibonico del sur, es esa época límite natural entre Las Villas y Camagüey, por el Paso del Díez, que lo guerrilleros bautizaron con el nombre del Paso de la Ceiba.

12 de octubre

1773. El Cabildo de Trinidad funda la primera escuela. Su maestro fue José Marglano Piña.

1955. Con el objetivo de organizar y coordinar las actividades del Movimiento 26 de Julio en la región, visitan clandestinamente a Sancti Spíritus los dirigentes del Movimiento Ciro Redondo y Julio Díaz.

1958. La columna rebelde del Che se estableció campamento en el monte Blanquizar, en la finca El Toro, esa noche reanudaron la marcha tomando rumbo noroeste a campo traviesa y a 2.5 km cruzaron el camino del Cedro.

1958. Camilo Cienfuegos, Jefe de la Columna Invasora Antonio Maceo se traslada hacia La Caridad, donde estaba el campamento de la guerrilla del 26 de Julio.

1967. Cae en Bolivia el combatiente internacionalista Octavio de la Concepción de la Pedraja.

13 de octubre

1958. Continúa la marcha por la finca Cañaones hasta el batey La Barquilla, la columna rebelde del Che, para seguir rumbo norte por el camino que conduce al batey de Peralejo hasta llegar a Monte Quemado, donde establecieron campamento ya amaneciendo. Esa noche recorrieron 25 km. Se dedicó el día a crear condiciones para cruzar el esa noche en botes el río Zaza.

1958. Se lleva a cabo una operación en Fomento comandada por las Tropas del Directorio Revolucionario 13 de marzo, Faure Chomón Mediavilla le habla al pueblo por la radio emisora local y hubo

Efemérides - octubre

Última actualización: Viernes, 13 Octubre 2023 13:40

Visto: 1605

mítines en las calles. Esta acción sirvió de apoyo a la Invasión de Camilo y el Che a Las Villas, encomendó a varios combatientes la misión de hacer contacto con la Columna Invasora No. 8. **Ciro Redondo.** 1960. Nacionalización de las bancas extranjeras y nacionales en Cuba.

Día del Trabajador Azucarero: En una fecha como ésta del año 1960, Fidel, en una intervención televisada, informa a la población la Nacionalización de 195 centrales azucareros en todo el país y con este hecho se hicieron realidad las palabras de Máximo Gómez cuando expresó "La Industria Azucarera Cubana al servicio de Cuba, no Cuba al Servicio de la Industria Azucarera.

Día del Trabajador Bancario: Un día como éste en 1960 se dicta la ley de Nacionalización de la Banca por el Gobierno Revolucionario.

Día Mundial del Huevo: La International Egg Commission ha proclamado el día 13 de octubre como Día Mundial del Huevo. En países de todo el mundo se organizan ese día actos públicos en los que se destaca la importancia del huevo en la alimentación humana y sus ventajas para la nutrición y la salud. Solamente una minoría de la población (los que tienen elevados niveles de colesterol y de triglicéridos) deberían probablemente limitar su consumo. Incluso en este caso, la restricción afecta únicamente al consumo de yemas, ya que las claras no provocarían un desequilibrio en los parámetros citados.

14 de octubre

1958. Esa madrugada la columna 8 cruza el río Zaza por el paso de Las Guásimas y continúan camino con dirección oeste hasta situar campamento ya amaneciendo en un monte llamado Jagual. Esa noche cruzaron el camino de Guasimal a Tunas de Zaza y luego el río Mayabuna y llegaron a Juan Rodríguez en la línea férrea de Sancti Spíritus a Tunas de Zaza.

1960. El gobierno revolucionario dicta la Ley de Reforma Agraria.

15 de octubre

1923. Se inaugura el Primer Congreso Nacional de Estudiantes, organizado y dirigido por Julio Antonio Mella. Allí se aprobó la fundación de la Universidad Popular José Martí.

1958. La columna del Che se mantuvo caminando toda la madrugada, a las 5 de la mañana acamparon en la finca Marianao, a 7 km de Sancti Spíritus. Esa noche continúan rumbo norte para cruzar la carretera.

1958. Por primera vez integrantes de las tres fuerzas guerrilleras (las fuerzas de la Columna 2 y los destacamentos guerrilleros Máximo Gómez, del PSP, y Marcelo Salado, del Movimiento 26 de Julio) combaten juntos en Alicante.

Día mundial de la Mujer Rural: Tiene su origen en la Conferencia de Beijing organizada en Septiembre de 1995 por las Naciones Unidas, como

resultado del planteamiento de diversas organizaciones no gubernamentales, como La Federación Internacional de Productores Agrícolas (IFAP), la Red de Asociaciones de Mujeres Campesinas Africanas (NARWA), y la Fundación de la Cumbre Mundial de Mujeres (WWSF). Celebrar este día fue considerado como una manera de obtener reconocimiento y apoyo para los múltiples roles que juega la mujer rural. Ellas, madres de familia, campesinas y pequeñas emprendedoras, contribuyen al bienestar de sus familias y de esta forma, al desarrollo de las economías rurales. Teniendo en cuenta su rol clave en la producción de alimentos y la seguridad alimentaria, se decidió fijar la fecha del Día de la Mujer Rural el 15 de Octubre, un día antes del Día Mundial de la Alimentación.

16 de octubre

1953. El Comandante Fidel Castro asume su propia defensa en el juicio por los sucesos del Moncada.

1959. Se crea el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (MINFAR).

1958. Se concluye el cruce de la carretera por parte de la columna del Che, utilizando una alcantarilla cerca del río Cayajaná y del lugar conocido como Capitolio. Con tan solo tres muertos y heridos, la pérdida de 10 hombres que terminaron uniéndose a la columna de Camilo y 8 hombres dados de baja, los invasores de la "Ciro Redondo" arribaron al Escambray. La guerrilla continuó hasta la falda de la loma del Obispo, tomando el camino que conduce a Gavilanes en dirección sur. A las 10 de la mañana estaban en la finca Cantú. La invasión había llegado al Escambray. En 7 días de marchas fundamentalmente nocturnas por el territorio espiritano la columna invasora recorrió casi 90 km burlando el asedió del ejército.

Día Mundial de la Alimentación: Proclamado en 1979 por la Conferencia de la FAO, tiene por objeto despertar en el público conciencia acerca del problema que aflige al mundo en relación con la alimentación y fortalecer la solidaridad en la lucha contra el hambre, la malnutrición y la pobreza. El día conmemora la fecha de fundación de la FAO en 1945. En 1980, la Asamblea General acogió con beneplácito la observancia del día en atención al hecho de que "la alimentación es un requisito para la supervivencia y el bienestar de la humanidad y una necesidad humana fundamental" (resolución 35/70 de 5 de diciembre).

17 de octubre

1948. Es asesinado el dirigente portuario Aracelio Iglesias.

1958. Mientras las fuerzas se reponían, el Che tuvo conocimiento de una circular del comandante Jesús Carrera, dirigente del Segundo Frente del Escambray, en la que prohibía el paso a tropas rebeldes por las zonas que su organización controlaba. Era una evidencia de la

gravedad de los problemas de unidad que debía resolver.

Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza: En 1992, la Asamblea General, celebrando que ciertas organizaciones no gubernamentales, por iniciativa de una de ellas (el Movimiento Internacional ATD Cuarto Mundo, con sede en Francia) hubieran observado en muchos Estados el 17 de octubre como Día Mundial para la Superación de la Pobreza Extrema, declaró el 17 de octubre Día Mundial para la Erradicación de la Pobreza (resolución 47/196, de 22 de diciembre). La observancia de tal Día tiene como objetivo dar a conocer al público la necesidad de erradicar la pobreza y la indigencia en todos los países, en particular en los países en desarrollo. Esa necesidad ha pasado a ser una prioridad del desarrollo en el decenio de 1990.

18 de octubre

Día de la Cocina Cubana: Este día de 1984 una selecta representación cubana recibió medalla de oro al esfuerzo decisivo en las olimpiadas culinarias celebradas en Francfort del Meno, Alemania Federal. Por tal razón, esta fecha ha sido escogida como Día de la Cocina Cubana.

20 de octubre

1822. El Rey de España, Fernando VII, otorga el derecho a la villa de Sancti Spiritus a poseer un escudo.

1868. Culmina la toma de la ciudad de Bayamo por las tropas independentistas de Carlos Manuel de Céspedes.

1927. Nace en Encrucijada, Abel Santamaría, heroico asaltante del Moncada 21.

1948. Asesinato de Sabino Pupo Milián, dirigente campesino de Camagüey.

1958. La columna de Víctor Bordón, respondiendo a una nota del Che en la que ordenaba reunirse con él "tratando de esquivar todo tipo de encuentro con la tropa del Segundo Frente", llegó a Las Piñas. El Che señaló la férrea disciplina a la que habrían de integrarse dentro del marco de la columna 8 y ofreció el licenciamiento a los que quisieran retirarse.

1980. Se instituye el Día de la Cultura Cubana: El 20 de octubre de 1968 en Bayamo, se escuchó por primera vez "La Bayamesa", vibrante marcha compuesta por Perucho Figueredo, y que treinta años después fue reconocida como nuestro Himno Nacional.

21 de octubre

1896. Dicta Weyler el Bando de Reconcentración.

1960. Integración del Movimiento Juvenil Cubano.

22 de octubre

1895. El General Antonio Maceo parte desde los Mangos de Baraguá con la invasión al occidente.

1962. Se inicia la Crisis de Octubre. El gobierno revolucionario decreta la alarma de combate.

23 de octubre

1887. Muere el Ingeniero Francisco Albear, creador del acueducto de La Habana.

1983. Comienzan a prestar asistencia médica las consultas externas del Hospital Provincial Camilo Cienfuegos, que con 774 camas es inaugurado oficialmente el 27 de julio de 1986.

24 de octubre

Día Mundial de Información sobre el Desarrollo: Instaurado por la Asamblea General en 1972, con el objeto de señalar cada año a la atención de la opinión pública mundial los problemas del desarrollo y la necesidad de intensificar la cooperación internacional para resolverlos (resolución 3038 (XXVII) de 19 de diciembre). La Asamblea expresó su convicción de que mejorar la difusión de información y movilizar la opinión pública, especialmente entre la juventud, serían factores importantes para conocer mejor los problemas generales del desarrollo, y promover así las acciones en materia de cooperación internacional para el desarrollo.

Día del Trabajador Geólogo-Minero: En esta fecha del año 1960, pasan a manos del Gobierno Revolucionario las Empresas Mineras que hasta ese entonces eran propiedad de los Estados Unidos de América y por ello a partir de la misma se escoge ese día para celebrar dignamente el Día de los Trabajadores de la Geología y la Minería.

Día de las Naciones Unidas: El aniversario de la entrada en vigor de la Carta de las Naciones Unidas (24 de octubre de 1945) se ha venido conmemorando desde 1948 como Día de las Naciones Unidas.

Tradicionalmente se ha observado en todo el mundo con la celebración de reuniones, debates y exposiciones sobre los logros y metas de la Organización. En 1971, la Asamblea recomendó que los Estados Miembros los declarasen día festivo oficial (resolución 2782 (XXVI)).

1960. Nacionalización de las Empresas norteamericanas como respuesta al bloqueo de Estados Unidos.

25 de octubre

1983. Constructores cubanos combaten contra las tropas yanquis que invaden Granada.

26 de octubre

1868. Primer carga al machete del Ejército mambí en Pinos de Baire.

1958. En la noche un par de pelotones de la Columna 8 atacaron el puesto de la Guardia Rural de Güinía. Tras varias horas de combate, un bazucazo lanzado por el propio Che definió el encuentro. La operación iba más allá de los resultados obtenidos, había establecido la nueva dinámica de la lucha en el Escambray, llegar y combatir, no dar respiro al enemigo.

1959. Creación de las Milicias Nacionales Revolucionarias: Ante el dilema de defender sus conquistas o dejárselas arrebatarse, el pueblo cubano respondió presente al llamado de la Revolución y de Fidel. Tomó las armas, se convirtió en soldado e hizo de nuestro pequeño, pero digno país un bastión inexpugnable, un peñón contra el que se han estrellado todas las amenazas y agresiones imperialistas.

27 de octubre

1492. Cristóbal Colón descubre la isla de Cuba.

1958. Mientras lanzaba a sus pelotones a hostigar las comunicaciones, ya con las elecciones fantasmas de Batista encima, el Che se dirigió a Caballete de Casa, en plena sierra, donde estableció un campamento permanente.

28 de octubre

1812. Nace en San Diego de Nuñez el novelista Cirilo Villaverde.

1896. El General Calixto García toma a Guáimaro.

1959. Desaparece el comandante Camilo Cienfuegos.

29 de octubre

1897. Es aprobada la Constitución de la Yaya, última de la república en armas.

1956. Son masacrados por la tiranía estudiantes que estaban refugiados en la Embajada de Haití.

30 de octubre

1880. Nace en Sancti Spíritus Oscar Fernández Morera. Dejó en el lienzo un tesoro artístico en paisajes de su ciudad.

1958. Atacan y toman Venegas-Perea las fuerzas rebeldes encabezadas por el Comandante Camilo Cienfuegos.

31 de octubre

1880. Nace en Sancti Spíritus Oscar Fernández Morera. Dejó en el

lienzo un tesoro artístico en paisajes de su ciudad.

1897: Salvador Cisneros Betancourt entrega la presidencia de la República en Armas a Bartolomé Masó.

1942. En Cabaiguán se efectuó en octubre un importante movimiento huelguístico de los escogedores que exigieron el aumento de la tarifa oficial en un 7 % Jesús Menéndez recorrió el territorio durante la huelga, que logró solo un incremento de la tarifa de 1,08 %. La presencia del líder sindicalista fue bien recibida por los espirituanos.

1942. En Taguasco se efectuó en octubre de este año una huelga tabacalera que estuvo vinculada con el movimiento que lideró Menéndez en Cabaiguán. La demanda principal fue el aumento de la tarifa la misma terminó con el éxito. En la ciudad de Sancti Spíritus los obreros del sector tabacalero no se quedaron atrás y se vincularon al movimiento huelguístico que organizó Menéndez, terminando con éxito la misma.

1958. Es liberado del poblado de Venegas por las fuerzas rebeldes del Frente Norte de Las Villas.

1976: Se constituyeron en cada municipio la Asamblea Municipal del Poder Popular donde resultaron electos por el voto directo y secreto, los compañeros presidentes de cada una de las Asambleas Municipales:

- Sancti Spíritus: Pablo Otero González
- Trinidad: Dagoberto Ibarra González
- Cabaiguán: Delio Cruz Valdivia
- Yaguajay: Alberto Pérez Lara
- Jatibonico: Juan Rodríguez Pita
- Taguasco: Miguel A. Montesino Rodríguez
- La Sierpe: Roberto Cuevas Santana

Día Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales (Segundo miércoles de octubre). En el marco del Decenio Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales, la Asamblea General designó el segundo miércoles de octubre como Día Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales, que se observaría todos los años durante el Decenio (resolución 44/236).

Semana del Desarme (24 a 30 de octubre). La observancia anual de la Semana del Desarme, que comienza el día del aniversario de la fundación de las Naciones Unidas, se estipuló en el Documento Final del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General dedicado al desarme celebrado en 1978 (resolución S-10/2). Se invitó a los Estados a difundir información sobre el peligro de la carrera de armamentos, a dar a conocer la necesidad de que cesara la proliferación y a fomentar un mayor entendimiento entre el público de las tareas más urgentes del desarme.

En octubre de 1984, con la apertura de 6 consultorios del Médico de la Familia, en el municipio de Fomento, se da inicio al programa del médico y la enfermera de la familia en la provincia. En los años

Efemérides - octubre

Última actualización: Viernes, 13 Octubre 2023 13:40

Visto: 1605

subsiguientes se selló este municipio y el programa se extendió a los siete restantes.

2001. En octubre se presentan el disco Yayabo se botó, primer disco compacto producido por el sello espiritano Pensamiento.